

Un « hussard noir de la République » : cette expression est apparue, si juste, si forte s'agissant de Samuel Paty, victime de cet acte barbare, innommable, monstrueux – les mots manquent – qu'elle a été reprise par tous, depuis le président de la République jusqu'à nous tous, élus, journalistes, citoyens de tous âges et de toutes origines.

On a peu dit – comme si on ne le savait pas, ou on l'avait oublié – d'où venait cette expression. Elle vient d'un livre publié en 1913 par l'Orléanais Charles Péguy, intitulé *L'Argent*, dans lequel il évoque, dans un passage très remarquable, les élèves-maîtres de l'École normale d'instituteurs, située près de la maison de son enfance, faubourg de Bourgogne à Orléans. Il y parle avec lyrisme de ces jeunes normaliens issus du peuple, faisant corps avec lui, « *ces gamins qui étaient vraiment les enfants de la République.* »

En hommage à Samuel Paty, je publie cet admirable passage de *L'Argent* de Charles Péguy

Jean-Pierre Sueur

>> [Lire l'extrait](#)